



Ilustre Colegio Oficial de Enfermería

ESPECIAL #ENFERJAÉN

Síguenos en:



De izquierda a derecha, M. Ángeles Leyva, diputada de Juventud; Ana Cobo, delegada del Gobierno; José Francisco Lendínez, presidente del Colegio; Antonia Olivares, alcaldesa de Úbeda y Teresa Vega, delegada de Salud

Alrededor de 300 profesionales de la Enfermería han participado en la IV Jornada Provincial #enferjaen, una cita anual que organiza el Colegio de Enfermería de Jaén y que se celebra en el Auditorio del Hospital de Santiago de Úbeda. Bajo el epígrafe "Juntos para

aprender" se han desarrollado varias ponencias y coloquios, que han tenido como ejes principales los cuidados avanzados y la importancia de hacer más visible a todos los niveles el trabajo que desarrollan las enfermeras en la provincia.



Panorámica del auditorio del Hospital de Santiago durante #enferjaén



Ilustre Colegio Oficial de Enfermería

En este sentido, el presidente de la institución colegial, José Francisco Lendínez Cobo, ha hecho hincapié en que profesionales jiennenses están desarrollando trabajos punteros y que merecen ser conocidos por el colectivo y por la sociedad en general. "La gran labor que se desarrolla en nuestra profesión debe ser visible en los medios de comunicación y también en las redes sociales. Para ello, los profesionales de los medios han

aportado hoy las claves para hacerlo de la mejor manera", ha expuesto. "Es importante que los periodistas tomen como fuente informativa y de referencia a las enfermeras que en la actualidad lideran equipos de investigación, dirigen unidades de gestión clínica y que estos a su vez trasladen la información mediante un lenguaje entendible para todos", ha apuntado.



Mesa de inauguración con Alfonso Cruz, Ana Cobo, Antonia Olivares, José Francisco Lendínez y M. Ángeles Leyva

INAUGURACIÓN

La jornada ha sido inaugurada por el presidente José Francisco Lendínez; la alcaldesa de la ciudad, Antonia Olivares; la delegada del Gobierno andaluz, Ana Cobo y la delegada territorial de Igualdad, Salud y Políticas So-

ciales de la Junta de Andalucía, Teresa Vega Valdivia. Además de la diputada de Juventud de la Diputación Provincial de Jaén, M^a Ángeles Leyva y el vicerrector de Profesorado y Ordenación Académica de la Universidad de Jaén, Alfonso Cruz Lendínez.



Mesa sobre Investigación e Innovación, integrada por Mari Luz Hervás, Fernando Alcázar, Antonio Barranco, Soledad Gómez y Gracia López

MESA SOBRE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

Los profesionales de la Enfermería de la provincia han tenido la oportunidad de escuchar a los integrantes de la primera mesa sobre Investigación e Innovación, en la que se ha informado sobre experiencias punteras en diferentes centros sanitarios de la provincia. Algunos de los ejemplos expuestos han sido sobre cuidados

avanzados en insuficiencia cardíaca, experiencias de la Escuela de Pacientes de Hematología y prácticas avanzadas en ostomía. Este primer bloque ha concluido con la ponencia "Hacia una mejora de la calidad de vida de los pacientes con ICC: Perfusión de furosemida por vía subcutánea", a cargo de la enfermera del Hospital de San Juan de la Cruz, Soledad Gómez.



Integrantes de la mesa de Investigación con miembros de la Junta de Gobierno del Colegio

PONENCIA DE DOLORES MADERO CALMAESTRA

Posteriormente se ha desarrollado la ponencia de la ganadora de la pasada edición del Certamen Nacional

de Narrativa "Enfermería Jaén", la enfermera Dolores Madero Calmaestra.



La ponente Dolores Madero, con el presidente del Colegio, tras su ponencia



PONENCIA DE JUAN ESPEJO

Y a continuación se ha celebrado el segundo bloque, que ha contado con la ponencia del director de Diario Jaén, Juan Espejo, sobre "La evolución de la presencia de las enfermeras en Diario Jaén. Un reflejo del desarrollo de la profesión en los últimos años" y la mesa redonda "La importancia de visibilizar el trabajo de las enfermeras en los medios de comunicación".

MESA REDONDA DE ENFERMERÍA Y COMUNICACIÓN

A continuación, ha tenido lugar la mesa redonda "La importancia de visibilizar el trabajo de las enfermeras en los medios de comunicación", con la participación del delegado de Ideal en Jaén, José Luis Adán; el delegado de Canal Sur Jaén, Francisco Javier Oliver; el director de Onda Cero en Jaén y Córdoba, Antonio Arroyo; el periodista especializado en Sanidad, Jesús Vicioso y moderada por la responsable de Comunicación del Colegio, Elena Lara.



El director de Diario Jaén, Juan Espejo, durante su ponencia



Integrantes de la mesa sobre Comunicación, con Antonio Arroyo, Francisco Javier Oliver, Elena Lara, José Luis Adán y Jesús Vicioso (de izquierda a derecha)



Integrantes de la mesa sobre Comunicación con José Francisco Lendínez, presidente del Colegio

ANUNCIO DE #3ESALUD

Durante la jornada se realizó el anuncio de la próxima edición de #3esalud que se realizará a mediados del año que viene en Jaén y de la que el Colegio irá informando a través de sus distintos canales de comunica-

ción. Este congreso alcanza su quinta edición nacional y cuarta internacional y está organizado por el Colegio de Enfermería de Jaén, junto a los editores de www.lafactoriacuidando.com.



El compañero Serafín Fernández informa sobre la próxima jornada #3esalud



CONVENIO CON DIARIO JAÉN PARA DIFUNDIR LA CULTURA

Enfermeras y enfermeros de la provincia reciben como regalo de Navidad el libro "Playa Omaha", Primer Premio Internacional de Novela Corta del periódico provincial.

Difundir cultura de forma permanente y promover el hábito de la lectura entre los casi 4.000 profesionales con carné del Colegio Oficial de Enfermería de Jaén es el objetivo del convenio de colaboración firmado entre la institución colegial y Diario JAÉN. Este convenio nace con voluntad de continuidad dado que el Colegio no solo facilita la labor asociativa de sus colegiados y está atento a sus necesidades, sino que también procura con sus actividades estrechar lazos permanentes con la sociedad y merced a la cooperación con el periódico provincial, las enfermeras y los enfermeros de la provincia tendrán como regalo de Navidad el libro "Playa Omaha". Este libro fue el ganador del I Premio Internacional "Diario JAÉN" de Novela Corta convocado con motivo del 75 Aniversario y que fue a parar a manos de un profesor cántabro, Gonzalo Calcedo. "Calcedo

forma parte de ese discreto club de caballeros de la acertada narración" o "Calcedo maneja el lenguaje con sobriedad y elegancia, al servicio de la sugerencia", dicen de él los críticos Javier Goñi y Ana Rodríguez. La firma del convenio se llevó a cabo en las instalaciones del periódico y la estamparon el presidente del Colegio de Enfermería, José Francisco Lendínez, y el director de Diario JAÉN, Juan Espejo.



El director de Diario Jaén, Juan Espejo y el presidente del Colegio de Enfermería de Jaén, José Francisco Lendínez Cobo durante la firma del convenio

NUEVAS EDICIONES DEL CURSO DE SOPORTE VITAL AVANZADO, UNA DE LAS ACCIONES FORMATIVAS MÁS PRESTIGIOSOS DEL PAÍS



Curso de Soporte Vital Avanzado

El Colegio de Enfermería de Jaén ha organizado nuevos cursos de Soporte Vital Avanzado, una de las acciones formativas de este tipo más prestigiosas del país. El curso se ha celebrado en más de una veintena de ocasiones en cerca de tres años, tanto en Jaén, como en Úbeda y Linares. Está dotado con 7,8 créditos y ha sido diseñado y programado por miembros del Colegio.

Las profesoras, tres enfermeras, cuentan con título de

instructoras por la Sociedad Española de Medicina Intensiva, Crítica y Unidades Coronarias, Semicyuc, el organismo con más prestigio del país en este tipo de formación.

Para el desarrollo de estas clases, el Colegio ha adquirido material e instrumental de primera calidad. Según el presidente de la institución colegial, José Francisco Lendínez Cobo, esto ha sido muy tenido en cuenta por la Agencia de Calidad, al igual que otros factores como el tipo de enseñanza, presencial y también con foros virtuales que permiten el contacto permanente con las instructoras, incluso una vez finalizado el curso o la ratio profesor/alumno. "Hemos diseñado un sistema de aprendizaje de modo que todos los alumnos pasan por las mismas situaciones, es decir, los mismos ejercicios de simulación práctica", ha añadido. A lo que se une la titulación de las instructoras y el uso en las clases de un simulador de arritmias y desfibriladores, además de todo el material empleado en maniobras de reanimación. Igualmente, este curso es válido para el proceso de Acreditación de Competencias Profesionales.



SATISFACCIÓN POR LA CREACIÓN DE LA CATEGORÍA DE ENFERMERA ESPECIALISTA EN ANDALUCÍA

Satisfacción entre nuestro colectivo por la creación de la categoría de enfermera especialista en la comunidad andaluza. En este sentido, desde el Colegio, se muestran satisfechos por esta decisión que, tras una larga reivindicación, reconoce el esfuerzo de todos los profesionales que dedican dos años (después de los cuatro del Grado en Enfermería) a la formación como especialistas. "Esta orden de la Consejería de Salud es una gran noticia, ya que se crea la categoría profesional estatutaria de enfermera especialista, y da además respuesta a nuestras peticiones para que las especialidades enfermeras tengan su reconocimiento a través de una categoría propia", manifiestan.

Igualmente, desde el Colegio de Enfermería se muestran satisfechos con la creación de la categoría de enfermera especialista en el ámbito de los centros sanitarios del SAS y la modificación de las categorías profesionales estatutarias de matron/a y de enfermero/a de empresa.

Según la orden publicada por la Consejería de Salud, las especialidades que comprende la categoría profesional estatutaria de enfermera especialista son Enfermería obstétrico-ginecológica, Enfermería de Salud Mental, Enfermería del Trabajo, Enfermería Familiar y Comunitaria y Enfermería Pediátrica. Para acceder a la categoría profesional estatutaria de enfermero/a espe-

cialista será requisito imprescindible estar en posesión del título de la especialidad correspondiente.

Lendínez espera que esta nueva figura no tarde en incorporarse a las convocatorias públicas de empleo del SAS. "Recordamos y pedimos una vez más al Ministerio de Sanidad que ponga en marcha la especialidad de Enfermería Médico-Quirúrgica, que aún no ha sido creada, y le exigimos que convoque la correspondiente prueba de evaluación de la competencia para Enfermería Familiar y Comunitaria" porque, añade, "es la única fórmula posible para que las especialidades puedan desarrollarse totalmente en España y que usuarios y profesionales obtengan el beneficio invertido".



300 COLEGIADOS EN LOS CURSOS GRATUITOS DE PREPARACIÓN DE LA OPE DEL SAS 2016



Curso de preparación OPE

En la actualidad, unos 300 colegiados están participando en alguno de los cursos para preparar el examen de la próxima OPE. Estas acciones formativas se están celebrando con un relevante plantel de ponentes en cuatro sedes, dos de ellas en Jaén capital y otras dos en Linares y Úbeda. Estos cursos tendrán continuidad hasta la fecha del examen.



CONSULTA CON EL ABOGADO

Por Santiago López Poyatos

¿Siguen afectando las bajas médicas al sueldo?

Efectivamente, con los recortes del año 2012 se redujeron los complementos retributivos en casos de incapacidad temporal. No obstante, en el año 2013 se dictó una orden que permitía, hasta cuatro ausencias al año debidas a enfermedades o accidentes sin afectar al sueldo, siempre que el facultativo no extendiera parte de baja médica (I.T.) pero quedara debidamente justificada la ausencia por estos motivos.

Igualmente, determinadas enfermedades, por su gravedad no implican reducción de los complementos retributivos aunque supongan baja médica (I.T.). Pues bien, el pasado 10 de noviembre de 2016 se ha renovado el catálogo de dichas enfermedades graves que conviene conocer y consultar para evitar reducciones



Santiago López, asesor jurídico del Colegio

de sueldo indebidas: tuberculosis, neumonías infecciosas, tumores, alcoholismo, toxicomanías, etc.

Puede informarse del catálogo completo y condiciones en la Asesoría Jurídica del Colegio Oficial de Enfermería de Jaén.

LA JUSTICIA CONFIRMA QUE LOS ENFERMEROS NO PUEDEN ADMINISTRAR VACUNAS SIN UNA PRESCRIPCIÓN INDIVIDUALIZADA DEL MÉDICO

El Colegio de Enfermería de Jaén anuncia una campaña de información intensiva para los colegiados en el ámbito de la vacunación. Esta decisión viene determinada tras el acuerdo de la Justicia de lo Contencioso Administrativo que confirma que los enfermeros no pueden administrar vacunas sin una prescripción individualizada del médico. El presidente de la institución colegial, José Francisco Lendínez Cobo asegura que los enfermeros debemos ser conscientes de la inseguridad

jurídica a la que estamos expuestos cada vez que vacunamos a un paciente. "Así los hemos comunicado por todas las vías posibles a nuestros colegiados, con reuniones, mesas informativas, circulares...", informa Lendínez. El Juzgado de los Contencioso-Administrativo número 2 de Vitoria-Gasteiz ha acordado la suspensión cautelar de la Instrucción número 7/2016, de 2 de mayo, del Director General del Servicio Vasco de Salud, por la que se ha venido obligando a los enfermeros vascos a vacunar a la población sin necesidad de exigir una prescripción médica previa. En este sentido, desde el Colegio recuerdan que las vacunas son medicamentos sujetos a prescripción médica y por lo tanto, desde la aprobación del Real Decreto de prescripción enfermera, la Mesa de la Profesión Enfermera ha venido advirtiendo en el último año a los profesionales y a los gestores sanitarios que esta nueva regulación jurídica conlleva la necesidad de que cualquier medicamento sujeto a prescripción médica vaya siempre acompañado de una prescripción médica individualizada para cada paciente.





ARTÍCULO

José Francisco Lendínez Cobo,
presidente del Colegio de Enfermería de Jaén

ISABEL ZENDAL, LA PRIMERA ENFERMERA

Mujer abnegada, luchadora, fraguada en mil batallas, de las peores, de las que se libran contra el hambre y la miseria y protagonista de la que se considera la primera gran expedición humanitaria de la historia. Isabel Zendal, gallega de raza, es hoy en día considerada la primera enfermera de la sanidad pública, reconocida así por la Organización Mundial de la Salud (OMS). Aunque aún la historia no le ha hecho justicia, ya empieza a haber movimientos por parte de los colectivos,



José Francisco Lendínez Cobo

organizaciones y medios de comunicación para colocar a esta gran mujer en el lugar que se merece.

(continúa en la página siguiente)



“Vacunación de brazo a brazo”, pintura de Constant Joseph Desbordes en la que se retrata a Isabel Zendal



(viene de la página anterior)

Desde que conocí su historia, no hace mucho, en una reunión de trabajo en la capital de España, me ha llamado poderosamente la atención. Cómo una mujer, en aquella época (nació a finales del siglo XVIII) protagonizó la mayor gesta sanitaria de la que se tenga constancia. Les cuento. Isabel Zendal Gómez nació en el seno de una familia pobre de solemnidad, en el municipio de Ordes, en la provincia de La Coruña. Madre soltera, se fue haciendo a sí misma, enfrentando con valentía y pundonor los avatares de la vida. Durante su trabajo en una inclusa, cuidando y dando afecto a los niños que allí vivían, fue llamada para formar parte de la Real Expedición Filatrópica de la Vacuna, organizada por el rey Carlos IV y dirigida por el médico militar Francisco Xavier Balmis. Esta expedición estuvo formada por un grupo de valientes expertos y profesionales de la época para una misión, financiada por la Real Hacienda, que tenía el objetivo de hacer llegar de forma gratuita a todos los rincones de los territorios de la corona española la vacuna contra la viruela. Zendal fue la elegida para que se integrara en el grupo para la encomiable labor de llevar por el inmenso territorio que pertenecía a la corona española, una buena parte del continente americano y las islas Filipinas, la vacuna de la viruela, que tantas muertes ocasionó durante siglos a toda la humanidad, sin excepción de zonas, clases sociales o sexos.

El 30 de noviembre de 1803, el "María Pita" zarpa del puerto de La Coruña con dirección a las costas del continente americano. El cometido de Zendal era cuidar a los 22 niños, de 3 a 9 años, procedentes de diferentes hospicios, niños que no habían pasado la viruela, a los que se les suministraba cada 9 o 10 días, en sus brazos, la vacuna de la viruela con el objetivo de asegurar que pudiese llegar activa durante el largo viaje en barco. Entre esos menores se encontraba su propio hijo, Benito Vélez. Arrancaba así una historia de un grupo de personas, innovadoras y adelantadas a su tiempo, que hoy en día supone una de las expediciones más relevantes y destacadas en beneficio del ser humano. Según los datos recopilados, la expedición llega a Santa Cruz de Tenerife y allí pasan un mes vacunando. Salen de Canarias el 6 de enero de 1804 y llegan a Puerto Rico el 9 de febrero. Casi un año más tarde, ponen rumbo a Filipinas con un grupo de 26 niños mexicanos. Manila es el siguiente destino, allí llegan el 15 de abril de 1805 y el 14 de agosto de 1809 la expedi-

ción regresa a Acapulco, e Isabel permanece en Puebla con su hijo. Ya no volverían a España.

El año pasado, el escritor Javier Moro (Premio Planeta en 2011 con *El imperio eres tú*) publicó el libro *A flor de piel*, la historia novelada de esta enfermera gallega que es y debe ser un ejemplo para la enfermería no solo nacional sino mundial. En su libro, Moro cuenta la mayor proeza humanitaria de la historia, una ambiciosa expedición que fue posible gracias al valor de los más frágiles, a la fortaleza de una mujer apasionante, y a dos hombres que se embarcaron en una aventura que cambió el rumbo de la Historia.

No sé ustedes, pero yo estoy fascinado con esta aventura. Me retrotraigo en el tiempo e intento ser consciente, como persona, pero también como enfermero, de las miserias, de las fatigas, del desaliento y las adversidades a las que tuvieron que sobreponerse.

La historia de Isabel Zendal por fin se pone al descubierto. Un ejemplo como mujer, un ejemplo como enfermera, la madre de la enfermería en nuestro país, que ya en tiempos pretéritos protagonizó una misión humanitaria de la que posteriormente se ha beneficiado todo el mundo.



Detalle de la pintura "Vacunación de brazo a brazo" de Constant Joseph Desborde



EL 31 DE ENERO ACABA EL PLAZO PARA PRESENTAR TRABAJOS AL XI CERTAMEN NACIONAL DE INVESTIGACIÓN DE ENFERMERÍA "JOSÉ LÓPEZ BARNEO" PUEFES LELER

El Colegio de Enfermería de Jaén cierra el 31 de enero el plazo para presentar trabajos al XI Certamen Nacional de Investigación en Enfermería "José López Barneo", que se enmarca en el XXII Certamen Nacional de esta institución colegial. Las bases establecen que puede presentarse cualquier enfermero colegiado en alguno de los colegios del territorio español y que se encuentre al corriente de sus pagos. El premio cuenta con un gran prestigio entre la profesión y está dotado con 3.500 euros (Primer Premio), 1.500 euros (Segundo Premio) y 600 euros (Accésit).

El presidente del Colegio de Enfermería de Jaén, José Francisco Lendínez Cobo informa de que este certamen tiene el objetivo de fomentar y promocionar la investigación en la profesión. "Hay un buen número de compañeros que están desarrollando investigaciones realmente interesantes y punteras, por lo que es una buena oportunidad para dar a conocer estos trabajos o incluso incentivar a los grupos que ya tienen una línea de trabajo a que ahonden en ella", ha expuesto.

Los trabajos deberán enviarse a la sede del Colegio de Enfermería, en la calle Sefarad, 42, bajo y 1º derecha, de Jaén, bien en mano o por correo ordinario. Además de ir correctamente empaquetados, deben llevar un título y un seudónimo, junto a una plica opaca y cerrada con todos los datos del autor o autores (nombre y apellidos, dirección completa, teléfono, correo electrónico), además del certificado de colegiación y el currículum vitae del autor/es.

Los trabajos deberán ser estudios monográficos o trabajos de investigación inéditos y escritos en castellano, sin limitación de espacio, en DIN A-4; escritos por una cara a doble espacio y presentarlo por triplicado. No se aceptarán las lecturas de tesis, trabajos fin de Grado y trabajos de Máster.

Un jurado designado por el presidente de la institución colegial, junto al secretario, hará la elección de los premiados y estos se comunicarán personalmente al autor o autores. Los galardones se entregarán en un acto público haciéndolos coincidir con la celebración del Patrón de la Enfermería, San Juan de Dios.

ILUSTRE COLEGIO OFICIAL DE ENFERMERÍA DE JAÉN

XXII CERTAMEN NACIONAL "ENFERMERÍA DE JAÉN"

XI CERTAMEN NACIONAL DE INVESTIGACIÓN DE ENFERMERÍA "José López Barneo"

2016/2017

Plazo de presentación de trabajos

31 de Enero de 2017



Sede Colegial

Calle Sefarad 42, 1º Derecha. 23005. JAÉN
Teléfono: 953 295 960 Fax: 953 295 961
Correo: comunicacion@enfermeriajaen.com
www.enfermeriajaen.com

Síguenos en:





ILUSTRE COLEGIO OFICIAL
DE ENFERMERÍA DE JAÉN



ILUSTRE COLEGIO OFICIAL
ENFERMERÍA
DE JAÉN

Más información:

Sefarad, 42-1º y bajo. 23005 JAÉN
Telf.: 953 295 960 y 699 31 30 40. Fax 953 295 961
colegio@enfermeriajaen.com
www.enfermeriajaen.com

XXII
CERTAMEN NACIONAL
"ENFERMERÍA DE JAÉN"

XI CERTAMEN NACIONAL
DE INVESTIGACIÓN
DE ENFERMERÍA
"José López Barneo"

2016/2017

Plazo de presentación de trabajos

31 de Enero de 2017